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! ! ! !上世纪八九十年代以《你知道我在等你
吗》《广岛之恋》等歌曲为人们所熟悉的中国
台湾歌手张洪量在淡出歌坛十多年后带着一
本书、一张专辑重新回到了公众的视线。日前
在接受记者采访时，张洪量滔滔不绝地谈起
了自己接下来的计划，书还打算继续出，每年
要出一两张新专辑，曾就读于纽约大学电影
学系的他还计划推出由自己执导的电影……
这几年复出的歌手不少，但像张洪量这样带
着一个全方位的宏大计划重新“杀”回来却很
少见。当了十多年牙医、已年过半百的张洪量
却依然有着壮志雄心。

歌手 牙医
从 !"#$年的第一张专辑《祭文》到 %&&&

年的《青春梦》，张洪量出版过 "张专辑，而其
中最为著名的单曲显然要数 !"'"年在滚石
合集《美丽新世界》中的《你知道我在等你吗》
和 !""$年收录在他为莫文蔚制作的专辑《做
自己》中的一曲《广岛之恋》。然而张洪量却不
是肯乖乖做大家喜欢的流行音乐的那种人，
当年从台北医学院牙医学系毕业后执意要进
入歌坛的他又渐渐觉得不满足了，“出唱片一
次只能出几首歌，然后我又不能乱做。我很想
要乱做。”写《广岛之恋》时张洪量正在纽约大
学电影学院读书。(年留学生涯，就像所有怀
抱艺术理想到纽约的台湾留学生一样，他可
以节衣缩食但和一批玩电影的朋友意气风发
地讨论着电影，那正是他自认为自己最不平
凡的时刻：“我能在临死之前拍一部电影就足
矣，这样我死也瞑目。”

然而 %&&&年从纽约大学电影学院毕业
后，%&&)年张洪量却选择了淡出演艺圈继续
去做牙医。说到这一个选择，他说主要是为了
完成父亲的心愿：“我当时心里有两个想法，一
是完成我父母的心愿，第二个，当时我爸爸要
求我一定要自己挣钱，可是我对歌手啊、出唱
片啊兴趣很少了，拍电影又没有着落。”选择
重做牙医，张洪量觉得还可以完成父母的另
一个心愿，那就是希望他有一个家：“做牙医很
适合有一个家庭，这是一份稳定的工作。”张
洪量说这些年他的生活就是“养小孩，照顾老
婆，照顾父母，做牙医，这是我平常做的事。”

牙医一做就是十多年，问到他这些年有没
有想重回歌坛，他很干脆地表示“没有”。一个著
名歌手去做牙医，是不是会有很多歌迷会特意
找来，张洪量说当然有，不过一旦发现这名患
者是来看偶像而不是看牙医的，他都会想办
法拒绝，或者干脆设法安排到别的医生那儿
去。网上传说张洪量这十多年牙医生涯拔了
!&&&&多颗牙，他笑称没那么多，“那是我老师
吧，我大概植了 !&&&多颗牙是有的。”问他这
次重返歌坛后是不是不会再去做牙医了，他说
自己也还是会重拾牙医老本行，不过不是在诊
所里，而是打算弄辆车去做义诊。

新书 专辑
不过这十多年张洪量也不只是在做牙

医，他还花了大量精力来写他的《黄书》———
这是一本关于黄种人的书。这本书源自他二
十多年前的一张专辑《有种》，当时他希望借由
音乐创作传达他对中国人种的起源、进化，种
族的勇气和黄种人的过去及未来所作的观察

和研究。而这之后，张洪量就萌生了要撰写这
本《黄书》的想法。从搜集资料、研读专著、实地
考察，再到执笔成文，这些都由张洪量一个人
独力完成。他说自己没有跟任何一个权威学者
沟通：“我觉得跟他们谈完以后会失去自我，他
们的权威性可能会导致我失去我的立场。”《黄
书》*+!,年问世，张洪量却还觉得意犹未尽，
还打算出一个系列的关于黄种人的书。

而说到重返歌坛出版新专辑，张洪量说
这只是他一个突如其来的想法，是 *&-.年元
旦的那一天“突发奇想”，而这之前他已经搞
了一个自己的网站。“我的网站上什么都有。
我本来想我在音乐上这样就好了，不用出唱
片了，就在网站上面写歌好了，反正我出唱片
的目的也不是说要怎么红，只是想要发表我
写的东西。我弄个网站也可以发表我写的东

西。”然而网站的建设还没有完成，张洪量却
突然决定重返歌坛，推出了新专辑《爱情神
曲》，在接受采访时，他似乎无法解释为什么
会有这样一个转变，只是表示在《黄书》中自
己对华语流行音乐的发展有一个设想，而这
次重返歌坛就是想来实践这个设想。

新专辑的主打歌叫《神曲》。如今“神曲”
这个词已经有了特殊的含义，不过张洪量说
自己这首主打歌叫作“神曲”依然是取自于但
丁的《神曲》。他说自己比较懒惰，歌写好了才
想到取名，因为歌的最后有一句“像神一样的
爱”，于是联想到但丁的《神曲》，取了这样一
个名字。不过张洪量的这首《神曲》也的确有
堪称“神曲”的地方，歌词长达 *+++余字，事
实上在 *+-.年“十大神曲”中这首歌也榜上
有名。张洪量说本来在这之前要出一本书，书
名叫《情书》，讲述的是自己的人生体悟、感情
历程。在决定重返歌坛后，张洪量把《情书》中
的主要内容浓缩成了这首《神曲》，他开玩笑
说这首歌完全是自传，所以歌名也可以叫《我
的一生》或《我的失败》之类的。写这么长的歌
词，张洪量说并没有希望这首歌能像《广岛之
恋》这样成为 /01点唱的热门歌，“写这首歌
的目的不是让人家来唱的，目的是跟大家讲
我回来了，我接下来预定每年至少出一张两
张唱片。”

宏愿 思考
在采访中，张洪量谈自己的专辑并不多。

他滔滔不绝地谈起的是自己关于华人流行音
乐的一些思考。说到眼下的歌坛与他淡出时
有何不同时，张洪量语气虽然依然温和，言词
却颇为激烈：“做音乐的态度上跟以前没有太
大不同，音乐上是被殖民的，你还是世界上的
跟随者，不是创造者。我们的音乐好像越来越
丰富，但丰富的原因是国外的音乐越来越丰
富。他们的丰富导致我们的多元，实际上这都
不是我们创造的。本质上我们已经丧失了要
站在世界第一名的那种心理，不觉得我们可
以让美国人来模仿我们，我觉得我们丧失了
和他们争雄的信心。”“我们做华语流行音乐
的这么多年心态都没有变，都是往上看，上面
是什么？不是美国人就是日本人。我书中也
讲，希望我们以后是平视的，你能做到的我也
能做到，第二个希望我做出来比你更好。”
不过对于未来的华语流行音乐，张洪量还

是抱着很大的希望，“我是希望到 %+."年，现
在这些还没出生的孩子中，有孩子能成我们第
一批的迈克尔·杰克逊，第一批的披头士，出那
种能把我们的文化、我们的流行音乐带到全世
界的人。”他说自己从《爱情神曲》开始计划要
做的一系列唱片正是为了这个目标而做的，
“我先把实验做了，把在音乐上的多种可能性
呈现给他们。我做这些不是希望我能怎么红，
我是希望我的唱片能变成垫在底下那些砖块，
打一个基础。”当记者问及“你觉得你这个声音
会被留意到吗？”时，张洪量笑着说：“应该是不
太会被留意到，可是我也不能不做。我相信有
很多人和我一样也是想这样做的。”

让人意外的，除了流行音乐，张洪量还谈
到了很多自己对其他文化领域的看法，特别
是为保护传统戏曲大声呼吁。“复兴中华文化
怎么复兴，就是要矫枉过正，因为随着市场大
潮这些传统戏曲必定是要慢慢消失的。”不过
张洪量认为，这并不只是一种自然的淘汰，“你
是在没有自信心的前提下去抛弃这些传统的，
当初为什么会从听京剧转为去听西方的东西，
就是没有自尊心，并不是纯粹听觉上的需要。”
“这么多年来我们听惯了西方的东西，再转而
要去听传统的戏曲就很困难，因为这是一种听
觉上的习惯、美学的习惯。目前应该先把它们
全部恢复过来，恢复的方法不是靠他们在市场
去竞争，因为他们已经没办法去竞争了，这要
靠政府刻意去培养，刻意给他们好的待遇，不
用为生活发愁，好好做做他们的京剧，做他们
的秦腔，因为他们在市场上真的争不过我们
做流行歌曲的。” 本报记者 王剑虹
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